

El Observatorio de Conflictos y Desarrollo

El trabajo que tienen en sus manos es el resultado del primer seminario de la asignatura electiva I de la carrera de Economía...

... con certificado en Gobierno y Relaciones Internacionales. Esta asignatura se ha vinculado al proceso de investigación formativa a través de la participación de los estudiantes en los Observatorios de Conflictos y Desarrollo y de Política Social.

Este primer trabajo de investigación contó con la articulación de la teoría clásica del conflicto, de Ralf Dahrendorf, y nuevas aproximaciones desde fuentes del conocimiento como el trabajo de James Büchanan y Thomas Schellin. Este enfoque se distancia de la perspectiva de trabajo sobre el conflicto en los ochenta de los llamados violentólogos y conflictólogos colombianos. En ella se hace énfasis en la forma de resolución del conflicto y su descripción; al dar cuenta, generalmente, de sus consecuencias más desoladoras: desaparecidos, muertos y torturados de la guerra, desplazamiento y masacres, y la lógica particular que rige el comportamiento de los diferentes actores violentos. Desde los ochenta, en el análisis del conflicto primó la perspectiva de la seguridad, de la obligación del Estado para proteger la vida de los ciudadanos; su capacidad para responder a las demandas es evaluada, por la sociedad civil, con mayor prontitud, que su respuesta a otro tipo de demanda.

Nosotros hemos considerado que los conflictos son “características permanentes de

la vida social, un elemento importante de la interacción social”¹. Esta tendencia académica nos permite vincularnos a la perspectiva de la ciencia social moderna, desde la cual se insiste en que el conflicto forma parte de la naturaleza misma de la vida social; su opuesto, el orden, asume siempre un carácter problemático. El mundo institucional y, por ende, los procesos y los mecanismos, dotan al orden de legitimidad, requieren desarrollar complejos procesos de prevención y negociación que no siempre logran estabilizarse durante largos períodos. Aún más, en una sociedad compleja y diferenciada, la legitimación siempre tiene un carácter provisional y deja franjas donde parece improbable lograr el consenso.

Esta línea de análisis fue la que prevaleció en el Observatorio de Conflictos y Desarrollo en el segundo semestre de 2001. Este trabajo del estudiante Gonzalo Cómbita, cuya versión final presentamos a continuación, fue evaluado como el mejor. Los demás trabajos no se pueden publicar aquí por razones de espacio, pero a todos los estudiantes que han estado desde entonces vinculados a los Observatorios, les damos las gracias.

1. Coser, Lewis A. *Conflicto. Aspectos Sociales*, en: *Enciclopedia Internacional de las Ciencias Sociales*, Aguilar, Madrid, 1979, Tomo 3, p. 17).

por Danghelly G. Zúñiga R.

Coordinadora Observatorio de Conflictos y Desarrollo
conflictosydesarrollo@ucentral.edu.co